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Review Агропромышленный комплекс Курской области

— передовое производство —

Один из бывших чиновни-
ков, курировавших вопро-

сы АПК в Черноземье, считает, что 
реализуемых и созданных проектов 
по производству мяса в Курской об-
ласти уже достаточно с учетом насы-
щенного внутреннего рынка и пока 
стесненных возможностей экспор-
та. Больший потенциал может быть 
в молочном животноводстве, так как 
Россия все еще остается зависимой 
от импорта сырого молока, полага-
ет он. Так, в текущем году в Курской 
области планирует начать работать 
крупнейший производитель сыро-
го молока в стране холдинг «Экони-
ва» Штефана Дюрра. Компания пла-
нирует завершить первую очередь 
проекта по строительству трех мо-
лочных комплексов, каждый из ко-
торых рассчитан на 3,3 тыс. голов. В 
год три подобных курских комплек-
са «Эконивы» могут выпускать при-
мерно 100 тыс. тонн сырого молока. 
Еще один молочный комплекс, на 
6 тыс. голов, с предприятием по пе-
реработке молока, в 2019 году пла-
нирует построить «Агропромком-
плектация». Этот проект стоимо-
стью 3,4 млрд руб. рассчитан на еже-
годное производство более 30 тыс. 
тонн продукции. В целом в 2018 го-
ду в Курской области было произве-
дено около 290 тыс. тонн молока, в 
текущем году показатель должен до-
стичь 300 тыс. тонн. Таким образом, 
только комплексы «Эконивы» позво-
лят Курской области увеличить про-
изводство молочного сырья в регио-
не на треть.

Развитие животноводства позво-
ляет решить и социальные зада-
чи, в частности обеспечивать жите-
лей сельских территорий квалифи-
цированными рабочими местами, 
указывает местный экс-чиновник. 
По его словам, в Центральном Чер-
ноземье еще достаточно земель, ко-
торые по разным причинам не всег-
да подходят для растениеводства и 
могли бы заинтересовать профиль-
ных инвесторов. Но власти все еще 
недостаточно активно предлагают 
компаниям застраивать подобные 
участки, добавляет бывший чинов-
ник. Как отмечает Альберт Давлеев, 
крупные агрохолдинги, в частности 
производители мяса уровня «Белой 
птицы», пришли в Курскую область 
около десяти лет назад и до сих пор 
сталкиваются в регионе с некото-
рыми проблемами, связанными 
с оформлением земель под строи-
тельство объектов, а также проте-

стами местных жителей, недоволь-
ных последствиями для экологии. 
«Местным властям выгодно иметь в 
регионе крупного инвестора, но для 
населения, которое пока не привы-
кло к индустриальным производи-
телям мяса, преимущества не столь 
очевидны»,— рассуждает он. По сло-
вам эксперта, снять часть вопросов 
могла бы более активная информа-
ционная кампания со стороны чи-
новников и бизнеса.

Виды на будущее
Несмотря на успехи в растениеводст-
ве, Курская область и Черноземье, в 
основном представлены в этом сег-
менте только сырьем, а производст-
во продукции с более высокой до-
бавленной стоимостью — муки, ком-
бикормов и пр., развито слабо, сету-
ет бывший чиновник. Глубокая пере-
работка зерна также входит в число 
перспективных направлений АПК 
Курской области. По данным мест-

ной администрации, сегодня в реги-
оне планируется реализация проек-
та по строительству инновационно-
го комплекса по глубокой переработ-
ке гороха в пищевые ингредиенты 
мощностью 30 тыс. тонн в год и сто-
имостью 3,8 млрд руб. Кроме того, 
рассматривается проект строитель-
ства предприятия по глубокой пе-
реработке пшеницы для получения 
клейковины, крахмала, сиропа, па-
токи и др. В год подобный завод дол-
жен перерабатывать около 250 тыс. 
тонн зерна, стоимость инвестиций 
в проект оценивается в €138,5 млн.

Еще одной точкой роста АПК 
Курской области может быть более 
активный выход в сегменты, где 
российская продукция пока не бы-
ла широко представлена. Так, в те-
кущем году местное ООО «Грибная 
радуга» планирует завершить стро-
ительство третьей очереди ком-
плекса по выращиванию культи-
вированных шампиньонов на соб-
ственном компосте. Это позволит 
компании довести объем производ-
ства до 17,6 тыс. тонн продукции в 
год и стать крупнейшим игроком 
на российском рынке шампиньо-
нов с долей 34%.

Кроме того, отмечает экс-чинов-
ник, потенциал АПК Курской об-
ласти и соседних регионов может 

быть связан с развитием органиче-
ского сельского хозяйства. По его 
словам, благоприятные природ-
ные условия Черноземья уже позво-
ляют выпускать качественную эко-
логически чистую продукцию. При 
этом перспективным может стать 
и разведение дичи, включая цеса-
рок, а также органическое рыбовод-
ство, добавляет он. Сегодня некото-
рые регионы Центрального Черно-
земья уже задумываются о стимули-
ровании собственного органическо-
го производства. В Воронежской об-
ласти, к примеру, местные власти бу-
дут в 2019 году субсидировать 100% 
затрат на сертификацию по органи-
ческим стандартам и 50% вложений 
на переход к органическим удобре-
ниям, рассказывают в Националь-
ном органическом союзе. Органи-
ческое сельское хозяйство — затрат-
ный и трудоемкий бизнес, и без го-
сударственной поддержки, особен-
но на первом этапе, его развитие мо-
жет быть крайне сложным даже в 
Черноземье, сетует участник рынка.

По мнению Андрея Сизова, в це-
лом, в ближайшие годы ситуация в 
АПК Курской области вряд ли силь-
но изменится и основным драйве-
ром роста отрасли останется расте-
ниеводство. При этом, напоминает 
он, в среднесрочной перспективе 

планируется строительство экспорт-
ного зернового терминала на рос-
сийского Балтике, что дополнитель-
но поддержит сельхозпроизводите-
лей Курской области и Центрально-
го Черноземья. В 2018 году компа-
ния «Новотранс» объявила о планах 
за пять лет вложить не менее 20 млрд 
руб. в развитие порта Усть-Луга в Ле-
нинградской области в Лужской губе 
Финского залива. Проект включает 
и терминал мощностью 6 млн тонн 
зерна в год, который должен облег-
чить поставки российской продук-
ции в страны ЕС, которые, в частно-
сти, выступают крупными импорте-
рами кукурузы из РФ. В админист-
рации Курской области сегодня рас-
считывают увеличить производст-
во зерна, включая кукурузу, до 6 млн 
тонн к 2024 году. Для этого планиру-
ется планомерное расширение посе-
вов высокоурожайных культур и уве-
личение средней урожайности зер-
новых до 60 центнеров с 1 га. Кроме 
того, для получения гарантированно 
высокого урожая в регионе намере-
ны построить сеть центров по произ-
водству семян зерновых, зернобобо-
вых и масличных культур, которые 
должны обеспечить полную потреб-
ность Курской области в посадочном 
материале.

Ольга Антонова

Вкус Черноземья

— интервью —

Все это будет обеспечено 
за счет ввода в эксплуата-

цию новых производств и выхода 
на проектную мощность ранее по-
строенных объектов. Необходимо 
обеспечить внедрение малоотход-
ных и ресурсосберегающих техно-
логий, чтобы получить новые про-
дукты с высокой добавленной сто-
имостью, востребованные на вну-
треннем и внешних рынках. Конеч-
но ограничиваться экономикой не 
собираемся и планируем уделять не 
меньше внимания транспортной и 
социальной сферам, развитию куль-
туры и спорта.
— Какие проекты в АПК региона 
можете выделить сегодня, из тех, 
что считаете наиболее важными?
— Перечислю только несколько. Это 
ферма по производству розовой те-
лятины АФ «Благодатенская» (входит 
в АПХ «Мираторг») с ежегодным про-
изводством 8 тыс. тонн диетического 
мяса. Расширить производство мяса 
и молока в регионе планирует «Агро-
промкомплектация». Холдинг «Эко-
нива» должен приступить к строи-
тельству трех молочных комплексов 
в регионе на 3,3 тыс. голов каждый. 
Компания «Грибная радуга», которая 
уже запустила производство шам-
пиньонов мощностью 4 тыс. тонн, в 
течение этого года планирует дове-
сти объем производства грибов до 
17,6 тыс. тонн. Есть также проект по 
производству кормов для домашних 
животных мощностью 33 тыс. тонн 
продукции в год, что будет способст-
вовать замещению импортных ана-
логов. Это первый проект такой на-
правленности в регионе. И это я на-

звал только малую часть. Также есть 
перспективные проекты по глубо-
кой переработке гороха, зерна и 
пшеницы для получения крахмалов, 
патоки и пр. В сахарной отрасли пла-
нируется увеличить суточные мощ-

ности по переработке сахарной све-
клы до 40 тыс. тонн, что позволит 
обеспечить производство сахара до 
650 тыс. тонн в год.
— Курскую область в числе других 
регионов затронули проблемы ГК 

«Белая птица», крупного произво-
дителя мяса бройлеров. Под угро-
зой закрытия оказался комплекс 
мощностью 120 тыс. тонн мяса в 
год. Вы как-то участвовали в ре-
шении вопроса с предприятием?

— «Белая птица» является крупней-
шей птицефабрикой в Курской обла-
сти, кроме того, на предприятии тру-
дятся почти 2 тыс. человек. Поэтому, 
конечно, мы были очень озабочены 
сложившейся ситуацией и заинте-
ресованы в том, чтобы предприятие 
продолжало стабильно работать, а 
люди сохранили рабочие места. При 
поддержке Министерства сельского 
хозяйства РФ мы определили инвес-
тора — группу «Черкизово». Сейчас 
предприятие работает и постепен-
но выходит на свою проектную мощ-
ность. Совместными усилиями нам 
удалось сохранить комплекс.
— С «Черкизово» вы уже встреча-
лись по этому вопросу?
— Да, мы провели с генераль-
ным директором группы Сергеем 
Михайловым ряд плодотворных 

встреч, на которых обсуждали воз-
обновление работы «Белой пти-
цы — Курск». Мы заинтересованы 
в том, чтобы инвесторы, работаю-
щие в регионе, имели комфортные 
условия для реализации своих про-
ектов и ведения бизнеса, поэтому 
оказываем компании максималь-
ную поддержку. У «Черкизово» ог-
ромный опыт в птицеводстве. Уже 
сейчас видны положительные из-
менения. Я посещал этот объект и 
могу сказать, что масштаб произ-
водства действительно впечатляет. 
Уверены, что «Черкизово» сможет 
не только возродить предприятие, 
но и будет активно развивать и рас-
ширять птицеводческий бизнес в 
Курской области.
— «Черкизово» сейчас один из 
самых заметных игроков в сво-

их сегментах в АПК РФ. У группы 
есть планы по расширению при-
сутствия в регионе?
— Насколько мне известно, основная 
сфера интересов группы в нашем ре-
гионе — птицеводство. «Черкизово» 
намерено сосредоточиться в первую 
очередь на производстве мяса бройле-
ров и при этом заинтересовано в уси-
лении вертикальной интеграции в 
Курской области. Поэтому не исклю-
чено создание на территории обла-
сти собственного производства зерна 
и комбикормов, которые сейчас по-
ставляются с заводов группы в других 
регионах. 

— В целом новые инвесторы ре-
гионом интересуются? Какие от-
расли им наиболее привлекатель-
ны? И можете ли назвать конкрет-
ные компании?
— Инициативы исходят как от но-
вых для региона инвесторов, так и 
от компаний, уже ведущих актив-
ную деятельность в Курской обла-
сти. Сегодня я бы сказал, что наи-
более привлекательной выглядит 
пищевая и перерабатывающая про-
мышленность: производство и пе-
реработка мяса, сои и масличных 
культур, молока. Ряд компаний я 
уже называл. Строительство ма-
слоэкстракционного завода пла-
нирует ГК «Содружество». У «Агро-
терры» есть проект по созданию не-
скольких селекционно-семеновод-
ческих центров и заводов по произ-
водству семян. Также на повестке 
ряд новых проектов по строитель-
ству комплексов по производству 
минеральных удобрений и микро-
элементов. Идет работа по реализа-
ции ряда проектов и в других отра-
слях: промышленное производст-
во, медицинский кластер, туризм, 
городская среда и т. д.
— В чем в целом сегодня видите 
основной потенциал развития 
Курской области на ближайшие 
годы?

— Курская область — это регион с 
многоотраслевым хозяйственным 
комплексом, который охватывает 
сельское хозяйство, добычу полез-
ных ископаемых, электроэнергети-
ку, обрабатывающие производства. 
Этот накопленный опыт важно и не-
обходимо использовать и развивать 
в дальнейшем. Наращивание экс-
портного потенциала агропромыш-
ленного комплекса в числе приори-
тетов. Кроме того, Курская область 
имеет все предпосылки к переходу 
на новую модель развития, активно 
использующую зеленые техноло-
гии. В 2019–2024 годах одной из на-

иболее приоритетных задач станет 
реализация в регионе мероприятий 
национального проекта «Цифровая 
экономика». Применение совре-
менной робототехники, электрон-
ных систем управления производ-
ством уже сейчас активно исполь-
зуется на крупных промышленных 
предприятиях региона: Михайлов-
ском ГОК», «Фармстандарт-Лексред-
ствах», Курской АЭС. Важно, чтобы и 
остальные компании реального сек-
тора не отставали и не рассматрива-
ли эту работу как отдаленную пер-
спективу, а как дело завтрашнего 
дня. А на региональном уровне нуж-
но поддерживать развитие местных 
фирм—разработчиков таких циф-
ровых инноваций. Необходимо за-
интересовать инвесторов вклады-
вать средства в данный сектор. Не 
менее важной задачей также считаю 
развитие туристического потенци-
ала. Как-то так сложилось, что рань-
ше это было вторичным, и туристи-
ческий потенциал Курской обла-
сти совершенно не раскрыт. Для ис-
правления положения прежде всего 
надо обратить внимания на инфра-
структуру: заняться строительством 
и реконструкцией гостиниц, дорог, 
вокзалов.

Интервью взял  
Антон Степанов

«Важно использовать накопленный опыт»
О

Л
Е

Г 
ХА

Р
С

Е
Е

В
«Г

Р
У

П
П

А
 Ч

Е
Р

К
И

З
О

В
О

»

«Наиболее привлекательной выглядит  
пищевая и перерабатывающая промыш-
ленность: производство и переработка  
мяса, сои и масличных культур, молока»

«Экономика региона пока все еще слабо 
диверсифицирована и в основном зависит 
от двух отраслей — добычи полезных  
ископаемых и энергетического сектора»

ПРОИЗВОДСТВО ПРОДУКЦИИ АПК В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ
ПО ОТРАСЛЯМ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ АДМИНИСТРАЦИИ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ.
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ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВА ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ ПРОДУКЦИИ АПК 
В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ (ТЫС. ТОНН)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ АДМИНИСТРАЦИИ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ.
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